

Las elites y las derechas en oposición al gobierno de Pedro Castillo en Perú

Recibido: 15/12/2021
Aprobado: 17/04/2022

ARIEL GOLDSTEIN
Universidad de Buenos Aires (UBA)
arielgoldstein@hotmail.com
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0105-4428>

RESUMEN

El trabajo apunta a analizar los distintos actores de las elites peruanas y las derechas que componen la oposición al gobierno de Pedro Castillo. En este sentido, distingue distintas derechas: empresarial y financiera, mediática, política y social. Luego de analizarlas con detenimiento, sobre la base de entrevistas a distintos actores, relevamiento de medios y redes sociales, postula una consideración. Previa a la llegada de Castillo, la derecha peruana se encontraba definida como un “archipiélago conservador”. El triunfo de Castillo y su llegada a la presidencia, por lo que representa en términos de puesta en crisis del modelo económico social fujimorista, parece haber activado un bloque unido que es la forma de actual encarnación de la derecha peruana. Además, considera la influencia que ejercen actores internacionales en la política local, como son Vox de España y el Partido Republicano de Estados Unidos.

Palabras clave: Castillo, derechas, Perú, política

Elites and right-wing groups opposing the government of Pedro Castillo in Peru

ABSTRACT

This paper aims at analyzing the different actors in the Peruvian elites and right-wing groups that make up the opposition to the government of Pedro Castillo. To this effect, a distinction between right-wing groups is made: corporate and finance, media, political and social. A proposition is offered after a careful examination, based on interviews to different actors, and a survey of traditional media and social media. Prior to the arrival of Castillo, the Peruvian right was defined as a “conservative archipelago”. As a response to the crisis it signifies to the Fujimori’s social economic model, the triumph of Castillo and him becoming president seems to have activated a unified block that represents the current embodiment of the Peruvian right. Additionally, the influence of international actors in local politics is also taken in consideration, such as Vox from Spain and the Republican Party from the United States.

Keywords: Castillo, right-wing groups, Peru, politics

1. Crisis de representación y radicalización derechista

Uno de los principales problemas en la legitimidad de los regímenes democráticos latinoamericanos resulta del poder concentrado que reside en las elites, quienes toman decisiones que afectan la vida de la mayoría de las personas (Mills 1958).¹ En los últimos años, asistimos a una pérdida de legitimidad de las instituciones y de los regímenes democráticos en la región, situación que la pandemia ha deteriorado más. Lo que muestran recientes encuestas como IPSOS (2021) o Latinobarómetro (2021) es que el fuerte cuestionamiento de las elites gobernantes ha derivado en el descrédito del régimen democrático. Cuando las elites pierden legitimidad y son percibidas como alejadas al destino de las mayorías populares, se vuelven más aceptables soluciones autoritarias y/o *outsiders* a la clase política con propuestas disruptivas. El distanciamiento de las elites de las masas genera una pérdida de legitimidad democrática y el crecimiento de *outsiders* por izquierda o derecha.

Esta investigación se desarrolla en el marco del estudio sobre los mecanismos de construcción y reproducción del poder de las elites y las derechas en América Latina. Esto significa analizar la dominación ideológica, política y económica por parte de estos grupos en la región. En Europa, los partidos ejercen una mediación que brinda autonomía a los políticos de las elites, pero en América Latina eso es débil —la herencia colonial y el vínculo entre etnia blanca y clase lo impiden—, y para comprender a las derechas es necesario estudiar las elites del poder, como señalan Barry Cannon (2016) y pensaría Charles Wright Mills.

Cannon (2016) plantea la conexión entre elites, neoliberalismo y las derechas en América Latina, al considerar que el neoliberalismo es la ideología articuladora de los distintos grupos de las elites. Afirma este autor que la prioridad de la ciencia política por el análisis de los partidos políticos ha despre-

1 Mills habla de la “irresponsabilidad generalizada” de los hombres de poder: toman decisiones que afectan la vida cotidiana de millones de personas sin sufrir las consecuencias. Este autor sostiene que lo que define a las elites es su capacidad desmesurada de decisión frente a los hombres comunes. El poder está arriba en las elites, invisibilizado muchas veces, pues esa “invisibilidad” forma parte de las condiciones de eficacia y reproducción de ese poder. La elite del poder también se define por un origen social y estilo de vida similar. Al respecto, ver Mills (1956). Para este sociólogo, el proceso decisorio de las elites interrelacionadas en el poder se mantiene oculto a la discusión pública, y por lo tanto se presta a la manipulación. Mills busca volver consciente ese proceso a la luz de la ciudadanía para activar los mecanismos y la participación democrática con el fin de contrarrestar ese poder oculto.

ciado la especificidad latinoamericana, donde las elites ejercen el poder social de formas alternativas a la representación política tradicional.

En los últimos años, hemos visto el nacimiento de una derecha radical en la región, que sintoniza con la derecha radical europea y norteamericana (Roberts y Zanotti 2021, Goldstein 2019). Dentro de los grupos derechistas, existe una competencia entre radicales y moderados. Esto se ha producido porque, en el marco de la crisis del régimen democrático y de elites dirigentes a nivel regional, las propuestas de derecha radical anti *statu quo* se vuelven atractivas como estrategia capaz de lograr desempeños electorales exitosos. Hay una demanda anti *statu quo* del electorado y, además, la construcción de candidatos *outsiders* es menos costosa en términos de recursos que la formación de un partido político tradicional.

Pretendemos realizar un análisis que combine coyuntura y estructura, relevando el modo en que las posiciones de los grupos dominantes se expresan en la actual coyuntura política. A su vez, se pretende dejar en claro las interrelaciones de la derecha a lo largo del artículo, buscando que no aparezcan como compartimentos estancos. Más que ser analizada como un sector limitado en busca de representación política, la derecha latinoamericana debe ser comprendida como grupos de poder que se expresan de forma simultáneamente localizada en distintos puntos de la sociedad civil y la política con una extendida hegemonía que conecta niveles de lo económico, político y mediático en lo nacional, regional e internacional (Cannon 2016).

La clase alta de uno de los barrios más tradicionales y ricos de Lima, San Isidro, había mostrado su histeria con el avance de la candidatura del exmilitar nacionalista de izquierda Ollanta Humala en el 2011. Cuando Humala estaba por ganar, se les decía a las peluqueras “Te van quitar el salón de belleza”, o al taxista “Te van a quitar tu taxi”.²

La derecha peruana es definida como un “archipiélago conservador” organizado para mantener el modelo económico fujimorista iniciado con la Constitución de 1993 (Vergara y Encinas 2021). Mientras la candidatura del escritor Mario Vargas Llosa en 1990 encarnó una derecha neoliberal institucional, la elección de Alberto Fujimori representó una derecha populista y autoritaria unificada por el proyecto neoliberal.

Se distinguen tres formas de influencia social en el “archipiélago conservador”. Los empresarios más poderosos nucleados en la Confederación

2 Entrevista a Jacqueline Fowks (09/09/2021).

Nacional de Instituciones Empresariales Privadas (CONFIEP), los medios de comunicación privados basados en Lima en apoyo al modelo económico, y la Iglesia católica a través del excardenal Cipriani. Aquello que mantiene al archipiélago conservador unido es un consenso sobre el modelo económico, pero no sobre la importancia de la democracia liberal (Vergara y Encinas 2021). Es decir, el peligro autoritario habita en determinados grupos de la derecha.

Sin embargo, con la consigna simple pero poderosa de “No más pobres en un país rico, palabra de maestro”, el sindicalista rural Pedro Castillo logró el apoyo popular ante un electorado descreído, a la vez que provocó el susto de las elites limeñas. Veinte años de crecimiento económico no revirtieron las desigualdades del llamado “Perú profundo” que dice representar el profesor.

Es difícil en estos países que la política se emancipe de la sociología, asociada aquella con desconfianzas ancladas en la estructura de clase. Las divisiones entre las provincias y la capital, lo andino-rural y lo quechua frente a lo castellano son importantes. La oposición política es también cultural, racista, jerárquica. No es solo un asunto de posiciones políticas.³ Con Castillo fue claro el exceso de antagonismo e histeria colectiva en la última elección.

El Gobierno de Castillo ha decantado por el momento en un caso típico del populismo latinoamericano, en el cual “los números muestran una división regional y social entre quienes lo respaldan (regiones y clases bajas) y quienes lo rechazan (Lima y clases medias y altas)” (Dargent 2021).

Hay rasgos antiguos y nuevos en la derecha peruana. Lo viejo es lo oligárquico y patrimonial, mientras lo nuevo es la construcción de un modelo capitalista globalizado con hegemonía empresarial y neoliberal que ha asegurado su dominación política. Se habla de una “democracia sin democratización”, donde los dos elementos de una democracia —partidos políticos y sociedad civil— se encuentran trabados en su desarrollo (Lynch 2020). La sociedad se encuentra fragmentada por los efectos del neoliberalismo y la represión de la protesta social. Una de las claves es la persistencia de tecnócratas neoliberales en el Ministerio de Economía y Finanzas y el aparato del Estado. El régimen político peruano es definido como uno donde “los grandes propietarios vigilan, los tecnócratas administran y los políticos actúan tomando decisiones en un marco cada vez más estrecho” (Lynch 2020, 131).

3 Entrevista a Alberto Vergara (20/09/2021).

Si todos los partidos exitosos de derecha en la región fueron herederos de sus dictaduras (Loxton 2014), la experiencia fundante de la derecha peruana actual es el fujimorismo, su modelo económico neoliberal y político autoritario.

Se trata de una alianza entre la nueva clase política fujimorista, la tecnocracia a la que se cede el manejo de la política económica, vinculada con organismos internacionales, y el componente militar-policial.⁴ Lo que se está produciendo durante el Gobierno de Castillo es una repetición de la historia de la derecha frente a Ollanta Humala, solo que en un Gobierno con pretensiones de cambio más profundas y más débil políticamente, en un contexto de mayor crisis económica, polarización y con la emergencia de una derecha radical en el campo de juego. En este artículo, buscamos comprender la articulación de los distintos grupos de las elites y las derechas en oposición al Gobierno de Pedro Castillo.

Pretendemos también responder a las razones del excepcional compromiso entre el partido de derecha radical español Vox y la derecha peruana.

2. La derecha empresarial y financiera

Los empresarios y las cámaras empresariales son actores políticos que han favorecido históricamente a la derecha (Eaton 2014). Sin embargo, las corporaciones y empresas plantean distintas posiciones en el tablero político en función de sus características. En general, aquellos empresarios más grandes y ligados al capital internacional suelen adoptar posiciones distintas que las propias de aquellos más vinculados con el mercado interno. Sin embargo, esta distinción parece haberse diluido en los últimos años con base en el predominio de un modelo económico globalizado en el país andino.⁵

El poder económico en Perú está asociado con la minería y los bancos. Allí están los empresarios fuertes y que hacen campaña. Desde 1990, se dio la existencia de una “república empresaria”, basada en la minería, corporaciones extranjeras y nacionales, propias de un “extractivismo diversificado” (Crabtree y Durand 2017). Se habla de la consolidación de un modelo extractivista con exclusión social que asemejaba el país a los países centroamericanos.

4 Entrevista a Francisco Durand (17/09/2021).

5 Agradezco el comentario de Carlos Adrianzén.

La minería y las industrias extractivas son la locomotora del sector agroexportador, y se ha dado una alianza entre sectores del capital nacional con el extranjero, donde las elites nacionales coexisten con el capital extranjero en calidad de “socios menores” (Crabtree y Durand 2017). Entre las elites empresariales dominantes, se destacan los banqueros y los mineros. También se destaca la afirmación en los últimos años de “empresarios capitalistas populares” y una cultura capitalista emprendedora, una “revolución capitalista”.

La retórica antipartidaria y autoritaria de Fujimori, junto con la efectividad de sus políticas, destruyó a la derecha partidaria. Al mismo tiempo, emerge el “archipiélago conservador”, con tecnócratas vinculados con la economía, pero no con los partidos políticos. Esto significó el aumento de la influencia del mundo empresarial en la política (Vergara y Encinas 2021). La elite económica presiona para obtener técnicos y tecnócratas en puestos ministeriales que separen la economía de la política (Crabtree y Durand 2017). Esto tiene que ver con la aceptación del modelo económico iniciado por Fujimori y continuado por Alejandro Toledo.

La CONFIEP, entidad de empresarios más poderosos y tradicionales, se ha nucleado históricamente alrededor del fujimorismo. Sin embargo, en los últimos años, y en particular durante la última elección del 2021, la CONFIEP ha salido a diferenciarse de la derecha radical para adoptar una retórica y posiciones más moderadas.

Previamente, la CONFIEP había tenido problemas por las donaciones a la campaña de Keiko Fujimori en el 2011. El ejecutivo y fundador del grupo Gloria, Vito Rodríguez, fue uno de los aportantes de campaña de Keiko en el 2011, cuando esta se enfrentó a Ollanta Humala en la segunda vuelta. Otro aportante fue el director del Grupo Romero y la empresa Alicorp, Dionisio Romero, quien señaló que la entonces candidata a la presidencia por Fuerza Popular recibió 3 millones 650 mil dólares⁶ “para enfrentar la amenaza de que el Perú sufriese el destino de Venezuela”. Explicó que fue “una cifra excepcional que se explica en el contexto de la amenaza igualmente excepcional del chavismo”.⁷ Sin embargo, en la elección del 2021 la CONFIEP adoptó una actitud más moderada, que consistió en atacar poco a Castillo y no sumarse a la narrativa del fraude esgrimida por grupos de la derecha radical, mante-

6 Ángel Páez, “Los US\$ 3.6 millones que dio Romero Paoletti a Keiko Fujimori son de origen ilícito, dice fiscal”, *La República* (23/05/2021).

7 Jacqueline Fowks, “El mayor grupo financiero de Perú aportó 3.6 millones de dólares a la campaña de Keiko Fujimori”, *El País* (19/11/2019).

niendo una desvinculación con los fujimoristas.⁸ En el caso de CONFIEP, dominan sectores financieros o mineros. Los empresarios de la entidad buscan la continuidad del modelo neoliberal al señalar que “el modelo no se toca” y exigirían “respetar contratos de tributación que benefician a las mineras”.⁹ Los que están afuera tienen una postura más matizada con respecto a la política económica, al tratarse de empresas que aceptan una protección más activa del Estado.¹⁰

El escándalo de Odebrecht fue un golpe fuerte para las elites, ya que empresarios poderosos se encontraron involucrados en el escándalo. Era la gran agenda antes de la pandemia. Una ola que se estaba devorando a empresarios, tecnócratas y líderes de opinión.¹¹ El Lava Jato ha afectado a esa derecha empresarial y ha abierto espacios para que aparezcan empresarios devenidos políticos como Rafael López Aliaga, para criticar a Odebrecht y al Estado peruano. Representó una oportunidad para abrir una brecha populista, señalando que “le están robando la plata al pueblo”.¹² Esto ha generado disturbios en la CONFIEP, donde los empresarios se han abierto para fundar sus propias confederaciones. El Lava Jato ha tenido así influencia en la derecha peruana generando divisiones. Graña y Montero, una de las principales constructoras, fue afectada por estas investigaciones.

Con el triunfo de Pedro Castillo en el 2021, se produjo la formación de la Unión de Gremios del Perú, protagonizado por la Sociedad Nacional de Industrias (SNI), que había salido de la CONFIEP en el 2000. Su emergencia se originó tras interpretar el resultado de la elección como un llamado a los empresarios a realizar una mayor contribución social, actitud que se ha visto también, aunque más matizada, en la CONFIEP. Esto ha sido señalado por los propios miembros de la Unión de Gremios del Perú en el evento de fundación. La Unión de Gremios se opone a una nueva Constitución, pero reconocen la necesidad de atender a las “poblaciones vulnerables”.¹³

A su vez, una parte constitutiva de las posiciones empresariales consiste en exaltar la cuestión de la “incertidumbre”. Este costo de la llamada “incertidumbre política” había sido adelantado en el informe del Fondo Monetario

8 Entrevista a Francisco Durand (17/09/2021).

9 Entrevista a Jacqueline Fowks (09/09/2021).

10 Entrevista a Carlos Adrianzén (29/09/2021).

11 Entrevista a Natalia Gonzalez (22/09/2021).

12 Entrevista a Rodrigo Gil (24/09/2021).

13 “Unión de Gremios del Perú espera que se restablezca la confianza tras cambios en Gabinete”, *Gestión* (08/10/2021).

Internacional (FMI) sobre el país, previo al triunfo de Pedro Castillo: “La incertidumbre política y la inestabilidad social podrían frenar la inversión; y existe el riesgo de cambios institucionales que debiliten la efectividad de las políticas, lo cual tendría consecuencias importantes a mediano plazo”.¹⁴ La Bolsa de Valores de Lima también ha respondido con bajas a lo que denominan “incertidumbre política” por el Gobierno de Castillo.¹⁵ La calificadora de riesgo internacional Moody’s ha decidido rebajar la calificación de Perú. El informe que justifica esa decisión ha señalado que:

Un ambiente político continuamente polarizado ha incrementado el riesgo político y debilitado materialmente la capacidad de formular políticas. Esto causa un efecto negativo en la confianza de los inversionistas, minando la resiliencia económica del Perú, y afectando la perspectiva de crédito a mediano plazo.¹⁶

También otra calificadora de riesgo, Fitch Ratings, rebajó la calificación de Perú al señalar que:

las perspectivas económicas y de inversión a mediano plazo de Perú se han debilitado como resultado de la volatilidad política en los últimos años [...]. Fitch espera que el crecimiento económico se desacelere el próximo año debido al clima político y las incertidumbres políticas a nivel de la industria, la retirada del estímulo y un efecto base más bajo.¹⁷

A su vez, la calificadora de riesgo Standard & Poor’s (S&P) advirtió que “la nueva administración de Pedro Castillo ha manifestado su deseo de una amplia continuidad en la política macroeconómica, sin embargo, un entorno político fragmentado y un legado social difícil de la pandemia podrían dañar las perspectivas de crecimiento a mediano plazo de Perú y empeorar sus métricas de deuda”.¹⁸

Lo que se puede ver aquí es el uso de las nociones de “riesgo político” y la “incertidumbre” como el modo —bajo un lenguaje técnico— de condicionar un programa de políticas heterodoxas a nivel económico, a través de amena-

14 “Perú: Declaración final de la misión de la Consulta del Artículo IV de 2021”, FMI (12/02/2021).

15 “Bolsa de Valores de Lima cerró la jornada con casi todos sus indicadores en rojo”, *Gestión* (14/09/2021).

16 Mirko Lauer, “Un aviso del exterior”, *La República* (03/09/2021).

17 “Fitch rebaja calificación de riesgo al Perú a BBB”, *Gestión* (15/10/2021).

18 “S&P pasa a negativa perspectiva de deuda de Perú por impacto de tensiones políticas en economía”, *Gestión* (14/10/2021).

zas como desinversión, baja de acciones o subida del dólar, provocados por la insatisfacción empresarial y financiera con determinadas políticas. Como se dice habitualmente, el mercado vota todos los días.

Disfrazado con un lenguaje técnico indiferente a la cuestión social, es una reprobación de las políticas de izquierda que defiende Perú Libre y la asociación de Castillo con este partido o programa. Se pretende impugnar lo que la gente ha votado, bajo un ropaje tecnocrático para ocultar la defensa de sus intereses por parte de los actores poderosos del mercado. Este ejercicio del poder se encuentra encubierto con la jerga pretendidamente neutra adoptada por los organismos internacionales.

El Gobierno ha obligado a pagar las deudas millonarias a las mineras. En este sentido, el periódico *Gestión*, que expresa la voz de los empresarios del sector, ha señalado la “inquietud” que genera la “tributación minera” en la actividad.¹⁹ El Ejecutivo promueve la idea de “rentabilidad social” para ser implementada como parte de los proyectos de las mineras. Sin embargo, Roque Benavides, presidente de Minas Buenaventura, ha señalado que “las mineras ya hacen rentabilidad social”.²⁰ Este empresario y político, quien en el pasado brindó su apoyo a Fujimori,²¹ es un católico devoto y un aliado del grupo de derecha Coordinadora Republicana.²² El actual presidente ejecutivo de la Compañía de Minas Buenaventura señaló que “No puedo decir que el señor Castillo es el culpable, pero sí lo es su Gobierno que ha generado inestabilidad, que el tipo de cambio se dispare, que las importaciones de trigo sean más caras y el pan suba de precio”.²³ De este modo, adoptando un discurso moderado que habla de la unión de los peruanos frente al Gobierno, presenta sus críticas al Ejecutivo bajo el mismo rótulo de “incertidumbre” que los organismos internacionales y la CONFIEP.

Por su parte, el director de la publicación *Semana Económica*, vinculado con el empresariado, ha señalado que el mayor miedo de los empresarios es una Asamblea Constituyente que ponga en riesgo el modelo económico, y

19 “Riesgo impositivo”, *Gestión* (15/10/2021).

20 La familia Benavides maneja un patrimonio aproximado de US\$ 1050 millones. Entre sus empresas más importantes está la Compañía de Minas Buenaventura e Inversiones La Rioja. “¿Cuáles son las 17 familias más ricas del Perú en el 2017?”, *Gestión* (06/10/2017).

21 Entrevista a Jacqueline Fowks (09/09/2021).

22 Claudia Risco, “Las dos caras de Pedro Olaechea: expareja de su hijo denuncia que la obligó a abortar”, *El Foco* (29/04/2021).

23 “Roque Benavides consideró que una segunda reforma agraria sería ‘agriada y desastrosa’”, Infomercado (10/10/2021).

como segundo tema es lo que consideran como la “infiltración del comunismo en el Estado”.²⁴

Óscar Caipo, presidente de la CONFIEP, reconoce la necesidad de un mayor énfasis en la cuestión social en el modelo de desarrollo en función de la votación que otorgó el triunfo a Castillo. Reivindica la necesidad de un sistema de salud para todos, educación de calidad y resolver el problema de anemia infantil, así como abrir el desarrollo a áreas del país que han quedado relegadas. También, ha mostrado presión por la continuidad de Julio Velarde, un tecnócrata reconocido, al frente del Banco Central de Reservas (BCR).²⁵ Con el triunfo de Castillo, pareciera haber en la CONFIEP el reconocimiento de hacer algunas concesiones a la “justicia social” para “no perder todo”.

Los empresarios han guardado cuidado. Sin embargo, hay empresarios que están asustados y sostienen que “el Palacio de Gobierno está lleno de cubanos y venezolanos”.²⁶ Escuchan a analistas de seguridad y militares retirados que les venden teorías conspirativas. El empresariado y los grupos financieros usan mucho la idea de la incertidumbre del Gobierno. De este modo, uno de los temores presentes del empresariado es “perder la estabilidad económica”.²⁷

Se trata de llevar al Gobierno a un lugar de moderación, pero no una moderación definida como política autónoma, respetando la decisión de las urnas, sino una moderación determinada a partir de la influencia de los factores de poder como condición restrictiva del ejercicio de una política autónoma. Una situación similar se ha podido ver en la transición del 2002 en Brasil y las exigencias de sectores del poder económico, político y mediático hacia Lula por establecer una política económica moderada en el Banco Central y el Ministerio de Economía, presionando por la continuidad de las políticas económicas de Fernando Henrique Cardoso.

Las distintas ramas del empresariado y el mercado financiero usan las nociones de “estabilidad”, “confianza”, “incertidumbre” y “riesgo político” como un modo de condicionar las políticas económicas del Gobierno. Es un ejercicio de la presión por mantener las bases del modelo económico liberal frente a un Gobierno que por momentos pareciera manifestar otros planes. Si

24 “Reyes: ‘La mayor preocupación del empresariado es la propuesta de Asamblea Constituyente’”, Panamericana (20/09/2021).

25 Óscar Caipo: “Los anuncios de Pedro Francke transmiten algo de tranquilidad”, *La República* (02/07/2021).

26 Entrevista a Eduardo Dargent (01/10/2021).

27 Juan Takehara, “Eduardo Dargent: ‘Los que aconsejan a Castillo la idea de conflicto como solución eficiente no le están mostrando un panorama político completo’”, IDEHPUCP (03/08/2021).

bien históricamente han estado ligados al fujimorismo, aparece por parte de los empresarios de la CONFIEP y la Unión de Gremios del Perú la intención de despegarse del alineamiento automático con Fuerza Popular de otros tiempos y el reconocimiento ante el triunfo de Castillo de la necesidad de tener una mayor asistencia social para que el modelo económico pueda continuar.

Los empresarios se manifiestan en contra de las medidas percibidas como de cambio profundo del modelo económico, que ha producido grandes ganancias para estos grupos y que podrían amenazar los réditos empresariales. Las nociones de “incertidumbre” y “riesgo político” ejercidas desde el país y desde las calificadoras de crédito del exterior son formas de condicionar la política económica. La “incertidumbre” que genera el Gobierno de Pedro Castillo ha llevado a peruanos adinerados a sacar el dinero del país, alcanzando la cifra de 13 mil millones de dólares en fuga de capitales desde enero hasta septiembre del 2021.²⁸

Si bien los empresarios pertenecientes a la SNI parecen adquirir un perfil más moderado y negociador que la CONFIEP, revelaciones del chat Cofradía del Pisco desnudan sus creencias similares al ala más radical de los medios. Es decir, si bien la Unión de Gremios del Perú se presentaba como más conciliadora, se mostró que adoptaba las mismas posiciones en pos de lo que estos empresarios denominan como “vacar al comunismo”.

En este chat participaban el exministro de Turismo José Luis Silva Martinot y directivos de la SNI. Se hablaba de coordinar acciones para destruir a Castillo, al “terruco Maraví”, el “insufrible de Bellido” y contra el “comunismo”. Magali Simon (también directora de la SNI), enfatizó que el tema de la vacancia debe continuar.²⁹ A su vez, señalaban allí que “No debemos perder nuestro objetivo para salvar la democracia: vacar al comunismo en nuestro país”.³⁰

3. La sociedad civil de derecha y el ataque a los “caviars”

Los principales compañeros históricos de viaje de la derecha latinoamericana han sido la Iglesia y las Fuerzas Armadas (Eaton 2014). En los últimos años

28 Andrés Oppenheimer, “Las promesas del presidente peruano”, *La Nación* (29/09/2021).

29 María Elena Castillo, “Empresarios tranzan acciones contra Pedro Castillo”, *La República* (24/10/2021).

30 “Destapan club de la vacancia contra Castillo en el seno de la Sociedad Nacional de Industrias”, *Wayka* (20/10/2021).

de la política peruana, la novedad es una derecha que sale a la calle, frente a la percepción de una “amenaza”. Se ha ido desarrollando una sociedad civil de derecha,³¹ con grupos como Con mis Hijos no te Metas. Pero también ha cobrado fuerza el ataque contra los llamados “caviares”, especialmente en Lima.

En Perú existe Padres en Acción, una asociación de padres de familia católicos que interpuso la demanda frente al Estado por la inclusión del enfoque de género en el currículo escolar.³² El fujimorismo intenta representar de forma más orgánica al movimiento religioso conservador, que se vuelve fuerte desde el 2017.³³ Un antecedente importante es la Marcha por la Vida desde el 2004 en Lima.

La mayoría de la comunidad evangélica en Perú es conservadora, y sostiene un fundamentalismo capaz de tolerar la violencia.³⁴ A su vez, se produce una renovación carismática del catolicismo que aporta a estos movimientos. El fujimorismo representa el movimiento Con mis Hijos no te Metas, cuyas movilizaciones en contra de la “agenda de género” llevaron a la renuncia de dos ministros de Educación y a la paralización de reformas educativas. Hubo cuatro marchas nacionales entre el 2017 y el 2019, organizadas por estos grupos, y se manifestó allí la alianza entre los evangélicos y la Iglesia católica. Las movilizaciones nacionales coordinadas por estos grupos han sido las más exitosas de la derecha en Perú desde el movimiento Libertad, protagonizadas por sectores populares.

El cardenal Juan Luis Cipriani, arzobispo de Lima, jugó un papel de apoyo a Fujimori durante el conflicto armado interno en representación de una iglesia conservadora. Especialmente al establecer el vínculo con el Opus Dei y la fuerza de políticos ligados a esta denominación (Vergara y Encinas 2021). Desde el 2013, el cardenal Cipriani decide encabezar la marcha de Con mis Hijos no te Metas. Sin embargo, fue reemplazado en el 2019 por un cardenal de perfil progresista, lo que supuso un retroceso para estos grupos.³⁵

El movimiento Con mis Hijos no te Metas aparece peleando por la no inclusión del enfoque de género en la educación escolar.³⁶ Empieza a ensamblar a otros actores vinculados con el manejo del Estado. Se basa también en la defensa de la Constitución de 1993, que representa el modelo económico

31 Francisco Durand con Omar Coronel, “¿Qué busca la derecha en el Perú?”, *Otra Mirada* (19/08/2021).

32 Agradezco este comentario a Rodrigo Gil.

33 Entrevista a Omar Coronel (06/10/2021).

34 Entrevista a Guillermo Flores (21/10/2021).

35 Entrevista a Kevin Tello (14/01/2022).

36 Entrevista a Rodrigo Gil (24/09/2021).

neoliberal. Influidos por los pastores Julio Rosas y Christian Rosas, organizadores de este movimiento y cercanos a los grupos de derecha radical. No es un colectivo evangélico neopentecostal, sino una mezcla, ya que algunos son laicos, entonces es una plataforma de políticas y un grupo de *lobby*.

Por otra parte, grupos fujimoristas se movilizan en la calle, el principal de ellos denominado como La Resistencia, quien sostienen que “la ideología extranjera del comunismo criminal se esconde debajo del sombrero del estafador Castillo”.³⁷ Juan José Muñico Gonzáles, alias Jota Maelo, es el líder de este grupo de extrema derecha que reivindica el legado de Alberto Fujimori y cuyos miembros se definen como “profamilia, provida, anticomunista, pro libre mercado”.³⁸ Maelo tuvo participación en las amenazas al director de la Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE) durante las denuncias de “fraude” de Keiko Fujimori.³⁹ La gente que lo apoya canta “No tenemos miedo, miserables comunistas”.⁴⁰ Llama a quienes lo rechazan como “ofensiva caviar terrorista”. En un país con baja movilización social, la presencia de estos grupos en la calle es importante.⁴¹

La definición de “caviar”, un término originalmente del exterior que pretende señalar las contradicciones entre las personas de buena posición económica e ideas progresistas de Lima, ha adquirido un singular peso en las nominaciones de la política peruana. Ha sido particularmente usado, como veremos, por periodistas y líderes de la derecha.

Durante las elecciones del 2021, personas de clase media alta que se negaron a votar por Keiko Fujimori en la segunda vuelta fueron estigmatizados como “caviares” y acusados de “traidores de clase”. Quienes los acusaban señalaban que su éxito profesional se debía por pertenecer a las elites, por lo tanto, eran considerados “traidores de clase”.⁴² Fueron establecidas distintas formas de presión y castigo social como el caso de un reconocido pintor, Ramiro Llona, contra el cual se desarrolló una campaña en la cual se decía que “Nunca te compraremos una pintura” o posters que decían “Averigüe el teléfono y sáquenlos del país”. Otras personas de la elite decían que “Vienen estos comunistas a robarnos todo, yo no quiero estar en un país donde la gente pide

37 La Resistencia Reporteros, Twitter (26/09/2021).

38 “La Resistencia: ¿quién es Flor de los Milagros Contreras y cuál es su relación con el grupo ligado a Fuerza Popular, ‘fuerza de choque’?”, *La República* (21/10/2021).

39 “Investigan a 14 miembros del grupo violentista La Resistencia”, *La República* (18/09/2021).

40 Jota Maelo, Twitter (20/09/2021).

41 Entrevista a Steven Levitsky (26/09/2021).

42 Entrevistas al pintor Ramiro Llona, la influencer y exeditora de la revista Cosas Úrsula Castrat y el comediante Jaime Ferraro.

dinero en las esquinas”.⁴³ Se desarrolló una campaña contra los denominados “artistas caviar” destinada a “cancelar” a los “caviar”, señalando que no había que comprarles sus obras. A quienes se oponían a votar por Keiko se les decía: “No puedo creer que tú, que has tenido una buena educación, votes por Castillo”.⁴⁴ Los organizadores de esta campaña, llamada Chapa tu Caviar, vinculados con el partido de Keiko Fujimori, Fuerza Popular, habían colocado carteles que decían: “Estas personas por su odio desmedido son capaces de arruinar la vida de todos los peruanos”, “Consigamos sus teléfonos, direcciones y hagamos que tengan que irse del país como muchos otros peruanos van a tener que hacerlo”.⁴⁵

Durante la campaña, sectores pudientes alquilaron colectivos para marchar, o fueron a las marchas con camioneta y choferes, con carteles que decían “Better Dead Than Red” (“Mejor muerto que rojo”). Ha aparecido así una derecha militante, en camionetas 4x4. Sin embargo, hay un componente clasista y geográfico, dado que cuando han querido replicar las marchas en provincias, no han tenido éxito.⁴⁶ En el barrio tradicional de la clase alta limeña, San Isidro, hubo señoras reclutando firmas contra el cambio de la Constitución buscado por el Gobierno de Pedro Castillo.

Una joven empresaria textil que había asistido al Villa María, el colegio de mujeres más exclusivo del país (Sifuentes 2019), le decía a su amiga de que si ganaba Castillo iba a cerrar la empresa, y de forma reiterada la acusaba de ser “caviar”.⁴⁷ Lo que revelan estas conversaciones de Facebook es la polarización que vivió la sociedad peruana. Vecinos de edificios de clase alta en Lima querían colocar madera en las puertas por temor a “los saqueos” ante el triunfo de Castillo.

Se reflejaba en este tipo de declaraciones, alimentadas por el ambiente de polarización en segunda vuelta, un deseo autoritario de castigo ante un devenir político adverso frente a quienes se entendía como los “culpables” de ese resultado que parece poner en crisis ciertas jerarquías sociales. De este modo, se ve a los “caviar” como disociados de la “buena gente” por supuestas características esenciales (sucios, aprovechadores, etc.) y luego se pide a otros que hagan el trabajo sucio para resolver el “problema”. El germen del fascismo es esa idea de un grupo que es aislado como “los que sobran” y merecen

43 Entrevista a Jaime Ferraro (30/08/2021).

44 Entrevista a Úrsula Castrat (24/08/2021).

45 Elizabeth Prado, “Fiscalía tras los autores del plan Chapa tu Caviar”, *La República* (15/06/2021).

46 Entrevista a Ricardo Milla Toro (04/10/2021).

47 Ursula Castrat Caverro, Facebook (26/05/2021).

ser castigados por el resto de la sociedad, que se percibe a sí misma como merecedora de lo que tiene (Hughes 2017).

También Martha Meier Miró Quesada, firmante de la Carta de Madrid de Vox⁴⁸ y vinculada con el Grupo El Comercio, ha señalado recientemente acciones como una forma de boicot al Gobierno de Castillo: “Y bueno, los nietos de mis amigas ya inscritos en colegios en los Estados Unidos y Europa; sus hijos y esposos estableciendo empresas fuera [...] y las amistades de mi mamá mudándose de país a los más de 85 años. Como que Francke no va a tener a quién cobrarle impuestos”.⁴⁹ Esto revela una definición de boicot al Gobierno por parte de sectores de la clase alta limeña y el ambiente que se respira.

En Barranco, barrio de la clase media alta limeña, un señor se enfrentó a una trabajadora municipal de limpieza. En esa ocasión, le dijo “Yo pago impuestos para que la calle esté limpia [...] por eso está Castillo de presidente, porque hay gente como tú que vota a Castillo”.⁵⁰

La activista Giuliana Caccia, cercana al partido de derecha radical Renovación Popular y dirigente de una ONG “provida y profamilia”, tiene una visión en la cual los “caviars” dominan el país. Según esta, los caviars son:

las personas de pensamiento socialista que tienen formación socialista de izquierda, pero viven como la derecha, elite intelectual y política. Se perciben como superiores a cualquier otro, deciden la narrativa vigente a nivel político y mediático y viven del Estado. El Estado peruano tiene comprada la prensa que son caviars, serviles al Estado y la narrativa caviar. [...] Los caviars tienen el poder y reivindicán los derechos humanos de los terroristas a costa de los militares.⁵¹

Por lo tanto, la estigmatización como “caviars” o “traidores de clase” de los sectores de clase media y alta en Lima que declaraban su neutralidad en segunda vuelta o indicaban que irían a votar por Castillo constituyó uno de

48 La Carta de Madrid es una iniciativa promovida por la Fundación Disenso de Vox que defiende una lucha contra el “comunismo” en América Latina y demoniza a los partidos de izquierda como “criminales” y asociados al narcotráfico. Cuenta con la firma de las figuras más importantes de la derecha radical latinoamericana y la mayoría de sus firmantes, 47, son peruanos.

49 Martha Meier Miró Quesada, Twitter (02/11/2021).

50 “Hombre insultó a trabajadora municipal en Barranco: ‘Por eso Castillo es presidente, gente como tú vota por él’”, *El Bocón* (04/08/2021).

51 Entrevista a Giuliana Caccia (07/10/2021).

los mecanismos de estigmatización de la clase dominante como forma de reprobar y censurar esas conductas. Lo sorprendente es la firmeza con que este término (caviar) se encuentra instalado en los debates políticos del país. La clase media inclinó la balanza en las grandes ciudades donde Keiko Fujimori obtuvo su mejor desempeño y, por lo tanto, se trataba de las monedas que faltaban para ganar la elección en favor de Castillo.⁵² Se trata así de un clima cultural vinculado con el “caviarismo”, una narrativa que la derecha aplica para tratar de deslegitimar al adversario.⁵³

Por otra parte, hacia los sectores populares que han votado por Castillo, aparece una discriminación en la que se los culpa de “votar mal” contra los “intereses del país”, o también de vivir de los impuestos de los demás, como si debieran estar subordinados a la clase media alta y alta. Como si en su voto hubiera una “rebeldía” a la sumisión esperada y esto debería ser castigado o restaurado en su lugar “natural”. El contradictorio Gobierno de Castillo es expresión de todas estas dominaciones en crisis de la sociedad peruana.

4. La derecha en los medios de comunicación

La señal de televisión Willax es propiedad del empresario de origen chino de supermercados y shoppings Erasmo Wong, quien ha desarrollado su grupo empresarial durante el fujimorismo. En este período, empresarios de esta colectividad se incorporaron al poder de la mano de Alberto Fujimori. En el caso de Wong, se trata de un nuevo empresario no tradicional. Es una familia poderosa, pero no antigua como los Benavides, Miró Quesada o Romero.⁵⁴ Los Wong ya habían mostrado en el pasado intenciones para beneficiar sus negocios utilizando personajes políticos⁵⁵. Posteriormente, vendieron los supermercados al grupo chileno Cencosud. Actualmente, el grupo familiar se ha transformado en Centros Comerciales e Inmobiliaria de Corporación E. Wong.⁵⁶

Han apostado a los medios desarrollando la señal Willax. El estudio de este canal se encuentra en el mall Plaza Norte de la familia Wong.⁵⁷ Su ge-

52 Entrevista a Oscar Amat (03/11/2021).

53 Comentario de Rodrigo Gil (18/01/2022).

54 Entrevista a Ricardo Milla Toro (04/10/2021).

55 Entrevista a Jonathan Castro (07/01/2021).

56 “De los supermercados al negocio de los ‘malls’”, Universidad de Lima (25/10/2019).

57 Willax, Media Ownership Monitor Perú.

rente general, Edgar Callo Wong, ha firmado la Carta de Madrid organizada por la Fundación Disenso de Vox. Este medio fue uno de los principales en apoyar las acusaciones de fraude electoral vertidas por Keiko Fujimori contra Pedro Castillo. Wong estuvo a cargo de la organización de la marcha Respeta mi Voto, que tuvo como protagonista al candidato de derecha radical Rafael López Aliaga.⁵⁸ Durante la pandemia, Willax desarrolló una campaña contra la vacuna de origen chino Sinopharm, con especialistas que decían que la vacuna no funcionaba y que estaría compuesta por agua destilada.⁵⁹

Las posiciones de estos nuevos grupos económicos ajenos a la clase dominante tradicional buscan con estas ideas abrirse paso en la disputa por el dominio cultural de la sociedad, y colocan expectativas detrás de políticos de derecha radical en una pretensión de ascender en la distribución de poder, tal como sucedió con el macartismo y los grupos que confrontaban con la derecha norteamericana tradicional representada en la administración de Eisenhower (Sweezy y Huberman 1954).

Willax tiene un fuerte contenido político. Mientras otros canales se dedican mayormente al entretenimiento, Willax ha aprovechado ese vacío para ganar audiencia y desde las 18:00 casi todo el contenido que transmite son programas de política. Los personajes políticos de la derecha lo han usado como tribuna.⁶⁰ En una imitación peruana de Fox News, el canal norteamericano que sustenta posiciones de derecha radical y en favor de Donald Trump, Willax cuenta en su elenco con los periodistas Philip Butters, Beto Ortiz y Milagros Leiva. Ortiz es un popular opositor al Gobierno, dice que con Castillo “Sendero Luminoso ha entrado a Palacio de Gobierno”,⁶¹ y realiza su programa desde Ciudad de México con el título de “clandestino”. Este periodista ha señalado: “Yo no soy un periodista de oposición. Soy un enemigo de este régimen, y el régimen lo sabe. Y tan lo sabe que han mandado emisarios no una, sino tres veces a pedir mi cabeza”.⁶²

El Grupo El Comercio es una cadena de medios perteneciente a la familia Miró Quesada que concentra alrededor del 80 % de los medios tradicionales (periódicos, televisión) en el país. Es dueño de 16 de los 40 medios más im-

58 “Keiko Fujimori deslinda de la violencia que incita López Aliaga”, *Perú 21* (30/06/2021).

59 Entrevista a Andrea Moncada (07/11/2021).

60 Entrevista a Jonathan Castro (07/01/2022).

61 Beto a Saber, “Keiko Fujimori en Beto a Saber”, *Willax* (09/09/2021).

62 “Beto Ortiz condena a dueño de Willax, Erasmo Wong, por aceptar invitación de Pedro Castillo”, revista *Cosas*.

portantes.⁶³ Posee ocho de los diez periódicos más leídos.⁶⁴ En el 2011, Mario Vargas Llosa había renunciado a sus columnas en el periódico al considerar que este se había transformado en una “máquina de propaganda al servicio de la candidatura de Keiko Fujimori”.

En medio de la campaña presidencial del 2021, tras una reunión entre Keiko Fujimori y la directora periodística del grupo *El Comercio*, Clara Elvira Ospina, cuando esta última le informó sobre la posición de neutralidad de la cobertura que iría a adquirir este consorcio periodístico para la segunda vuelta, Ospina fue relevada de su cargo sin explicaciones.⁶⁵ Fue reemplazada por Gilberto Hume, fundador de Willax y con un sesgo antiizquierdista. Sobre el Gobierno de Castillo, este periodista ha dicho que:

es evidente que una organización marxista-leninista no está concebida para aceptar la libertad de expresión [...]. Ahora tendrán las ideas marxistas claras e intentarán aplicarlas, pero a la vez es un Gobierno muy desorganizado porque surge con ideas del siglo pasado que no son coherentes con nada en el mundo actual.

Además, ha señalado que “cuando llegué a América, encontré el canal identificado con una línea de izquierda [...]. Mi decisión de llevar el canal al centro fue considerada por algunos periodistas como apoyo a Fujimori, porque al ponernos al centro tuvimos que criticar a Castillo”.⁶⁶

Por su parte, en la revista *Cosas*, que retrata el estilo de vida de la clase alta limeña, Isabel Miró Quesada señaló en un editorial:

Los caviars son, como lo definió el excongresista Mauricio Mulder, las ovejas negras de las familias ricas. [...] Nunca leen noticias ni libros, pero fueron trabajados por fotocopias y paporreteo pseudo marxista en los cursos de comunicaciones, empezando por las malas interpretaciones de la aguja hipodérmica y la escuela de Frankfurt [...] aceptaron el suicidio sin anestesia que era marcar por el lápiz [...]. Ellos sabían que con Keiko las arcas del Estado se le cerraban a la tecnocracia caviar.⁶⁷

63 Media Ownership Monitor Perú: <https://peru.mom-rsf.org/en/owner/companies/>.

64 Media Ownership Monitor Perú: <https://peru.mom-rsf.org/en/owner/#c1404>.

65 Gustavo Mohme Seminario, “Historia de una arbitrariedad”, *La República* (10/05/2021).

66 Oscar Quispe, “Gilberto Hume: ‘La verdad les incomoda a los corruptos y autoritarios’”, *Perú 21* (19/09/2021).

67 Isabel Miró Quesada, “Por memoria y cojudignidad”, revista *Cosas*.

El acoso a los llamados “caviars”, que se había manifestado como un proceso de estigmatización social durante la campaña electoral del 2021, aparece también reforzado por el discurso de la prensa tradicional. Esto va unido a la acusación a estos de manejarse por intereses “inconfesables”, como sería su cercanía al Estado. La editora de la revista *Cosas* es parte de la campaña de rechazo a la convocatoria a la Asamblea Constituyente.⁶⁸ A su vez, la directora del Grupo Editorial Cosas, Elizabeth Dulanto de Miró Quesada, ha sido una de las firmantes de la Carta de Madrid de Vox. Otro de los firmantes de esta misiva es el director del sitio web *El Montonero*, Victor Manuel Ponce, quien en un diálogo con el periódico de Vox, *La Gaceta de la Iberosfera*, ha señalado que: “Pedro Castillo, del Movadef, es una corriente maoísta comunista ortodoxa, y Perú Libre es otra corriente comunista ortodoxa procubana”.⁶⁹ Así, se consolida la idea de que la radicalidad del Gobierno justifica cualquier tipo de acción, incluso aquellas antidemocráticas, con el propósito de impedir una marcha orquestada desde La Habana que tendría por fin instalar un régimen comunista.

En esta misma línea, la periodista Madeleine Osterling, una de las principales financistas de Fuerza Popular (Sifuentes 2019), ha señalado en el periódico de derecha *Expreso* que “las escuelas de provincia están infiltradas de comunistas destinados a adoctrinar a los niños [...]. El Gobierno de Perú Libre y Castillo es reflejo de ese odio y necesidad de venganza, del triunfo de los marginados contra los privilegiados raciales y nada conducido por el rencor termina bien”.⁷⁰

El periódico *Expreso*, vinculado con el fujimorismo (Sifuentes 2019), se convierte en una de las voces más ruidosas de oposición en la prensa escrita al Gobierno de Castillo. Se considera allí por parte de Martha Meier de Miró Quesada que “los filo-narco-terroristas usaron los mecanismos de la ‘tonta democracia’ (Fidel Castro dixit) para llegar al poder y quedarse [...]. Aquí no gobierna Cerrón, Castillo ni los caviars, sino Cuba desde la mesa situacional de La Habana”.⁷¹ El empresario de *El Comercio* y director del periódico *Expreso*, Luis García Miró Elguera, señala que el Gobierno se encuentra “estratégicamente dirigido por una banda senderista que monitorea La Habana

68 “Cómo apoyar el movimiento ‘No a la Asamblea Constituyente’”, revista *Cosas*.

69 José Antonio Fúster, “Victor Andrés Ponce: ‘El Foro de Madrid es una respuesta a la ofensiva totalitaria del Foro de Sao Paulo’”, *La Gaceta de la Iberosfera* (15/10/2021).

70 Madeleine Osterling, “¿Nos estamos quedando dormidos? Vacancia y unidad de la oposición: no hay otro camino”, *Expreso* (15/09/2021).

71 Martha Meier Miró Quesada, “El plan comunista sigue”, *Expreso* (09/10/2021).

[...]. Un plan macabro que lo cumple al pie de la letra el régimen comunista de los cerrones, castillos, bellidos, bermejos, etc., que llegó al poder gracias al auspicio de la izquierda caviar reverberada”.⁷² También mantiene una visión similar sobre lo que sucede en educación a aquella señalada por Madeleine Osterling, ya que García Miró Helguera dice que “Carlos Gallardo, ministro de Educación, estaría armando un novedoso currículum ‘revolucionario’, de corte maoísta, para lavarle a cabeza a todos los estudiantes de primaria y secundaria”.⁷³

De este modo, aparece la idea de un Gobierno “comunista” dirigido desde La Habana con un plan de educación de adoctrinamiento para los niños, creando temor por una acción de intervención y control extranjero en el país. Además, la exageración en la amenaza que representaría el “peligro rojo” tiene por objetivo unificar a la derecha, un recurso reiterado en la historia de los grupos conservadores en Latinoamérica. En este periódico, predomina la idea conspirativa de que los “caviares” dominan el Estado, los medios de comunicación y la academia, y se han apoderado del Gobierno de Castillo.⁷⁴

Según distintos analistas, se produjo durante las elecciones del 2021 una cobertura sesgada en favor de Keiko Fujimori, que atentó contra la libre información de los ciudadanos. No se trata de una “prensa fujimorista”, sino más bien de una prensa que se hubiera alineado con cualquier candidato de derecha en una segunda vuelta por temor al izquierdismo que representa Castillo⁷⁵. Los periodistas del programa *Cuarto Poder*, uno de los más vistos los domingos sobre actualidad y temas de corrupción, terminaron renunciando por presiones de alineamiento con Keiko de cara a la segunda vuelta.

Patricia Chirinos, congresista opositora que presentó un pedido de destitución contra Castillo, fue presentada como la abanderada de la democracia en la revista *Cosas*, que tituló su tapa con la frase “Para quitarse el sombrero”, elogiando el pedido de juicio político al presidente. La propia *Gaceta de la Iberosfera* de Vox sostiene que “lo único que cabe exigir es la destitución inmediata de Castillo y la convocatoria de elecciones presidenciales y legislativas libres”.⁷⁶

72 Luis García Miró Elguera, “Caviares y prensa venal impusieron al comunista Castillo”, *Expreso* (07/09/2021).

73 Luis García Miró Elguera, “Estamos en manos del comunismo sudaca”, *Expreso* (19/10/2021).

74 Ricardo Vásquez Kunze, “¿Segundo debut?”, *Expreso* (08/10/2021).

75 Entrevista a Andrea Moncada (07/11/2021).

76 “Comunismo y caos en Perú, una redundancia”, *La Gaceta de la Iberosfera* (01/02/2022).

Las demandas del sector empresarial por estabilidad y continuidad del modelo se hacen eco en los medios. Sin embargo, en estos últimos, en particular *Expreso* y *Willax*, las posiciones son mucho más críticas con respecto al Gobierno, acusando a este de estar dirigido desde La Habana y realizar adoctrinamiento sobre los niños en las escuelas. Las acusaciones de “comunista” al Gobierno buscan legitimar una interrupción violenta o poco transparente del orden institucional como justificación ante la amenaza. En este punto, recuerda la oposición derechista a Lula en Brasil por parte de los periódicos liberales conservadores como *O Estado de S. Paulo* luego del 2005, con el escándalo del mensalao.⁷⁷ *Gestión* tiene una visión más moderada que refleja la visión empresarial. Los otros periódicos son más duros y hacen una oposición cerrada al Gobierno.

Otro aspecto que se hace visible es que los discursos de estigmatización de los “caviares”, que se encuentran presentes en los comportamientos sociales, mantienen una relación estrecha con los discursos circulantes en los principales medios de prensa y redes sociales. Se van reforzando, produciendo una estigmatización de aquellos que no se sienten cercanos al fujimorismo.

5. La derecha política

La victoria electoral del tecnócrata liberal Pedro Pablo Kuczynski (PPK) en el 2016, frente a la derecha populista encarnada por Keiko Fujimori, produjo una crisis en la derecha. PPK representaba una derecha limeña moderna y neoliberal, mientras Keiko encarnaba la tradición populista y autoritaria. Por este motivo, la victoria de PPK marcó el enfrentamiento de estos dos sectores unidos desde el Gobierno de Alberto Fujimori hasta el 2016. Desde 1992, esa derecha de perfil tecnocrático había sido el soporte técnico del fujimorismo.

En el 2016, las elecciones marcaron una división entre partidos de derecha y empresarios. Se produjo el triunfo de Kuczynski en el Ejecutivo y de Keiko en el Legislativo, fuente de inestabilidad que llevó a la caída de PPK.⁷⁸ El fujimorismo de Keiko se presentaba como una derecha “chola”, despreciada

77 En este escándalo del 2005, se acusaba al PT de Brasil, en ese momento en el Gobierno, de haber pagado a los diputados de otros partidos una “mensualidad” para obtener sus votos en el Congreso y aprobar proyectos afines al Ejecutivo.

78 Entrevista a Carlos Adrianzén (29/09/2021).

por las elites frente a la tecnocracia blanca que representaría PPK.⁷⁹ A pesar de que la mayoría del fujimorismo dirigente pertenecía a la clase alta limeña, en su narrativa se volvieron los representantes de la derecha “popular” contra los intereses del empresariado. Las furias del fujimorismo se canalizaron contra el Grupo El Comercio (Sifuentes 2019). La caída de PPK muestra una derecha que estaba quebrada y había perdido unidad. Esta ruptura del fujimorismo con PPK produjo grupos que se independizan del fujimorismo, lo que dio lugar a la emergencia de Rafael López Aliaga, un empresario proveniente del partido Solidaridad Nacional.⁸⁰

Las principales comisiones del Congreso durante la presidencia de Castillo son manejadas por los partidos de la derecha como Fuerza Popular, Renovación Popular y por un partido centrista pragmático como Alianza para el Progreso.⁸¹ En este contexto, una parte de la derecha aspira a la estrategia de la vacancia presidencial. Según el periódico liberal progresista *La República*, la oposición posee una “vocación antidemocrática de querer ocupar puestos para los que no han sido elegidos”.⁸² A su vez, el Congreso cuenta con una muy baja aprobación popular, lo cual muestra a esta clase política como una “casta” desconectada del resto de la población.⁸³

Así como en el surgimiento del macartismo es posible ver la lucha de los nuevos ricos contra la aristocracia tradicional, algo similar podría verse con el nacimiento de Rafael López Aliaga. Él mismo es un “nuevo rico” al que se le otorga la concesión del ferrocarril trasandino y hace su fortuna con las privatizaciones de Fujimori. López Aliaga se asoció con un empresario francés dueño de una cadena de hoteles de lujo, vinculado con el sector del turismo. Contando así entre sus concesiones con los mejores hoteles en Cusco y la sociedad del tren a Machu Picchu. Es una nueva generación empresarial propia del siglo XXI. Ha hecho parte de su fortuna evadiendo impuestos, y luego de la primera vuelta se ha alineado con Keiko. Su emergencia se origina en la división entre los tecnócratas de PPK y el fujimorismo de derecha populista en la elección del 2016.⁸⁴ Cuenta con el apoyo de pentecostales y del Opus

79 La emergencia desde el 2019 del grupo Coordinadora Republicana ha cimentado las bases de la derecha social.

80 Entrevista a Natalia González (22/09/2021).

81 Wilber Huacasi, “La oposición del Congreso se impone en las principales comisiones”, *La República* (11/08/2021).

82 “La peligrosa insistencia”, *La República* (20/10/2021).

83 “Desaprobación a Castillo sube a 50 % pese a cambios en el gabinete”, *Gestión* (21/10/2021).

84 Entrevista a Carlos Adrianzen (29/09/2021).

Dei, es decir, los católicos de clase alta. El odio de Aliaga está dirigido hacia los “caviars”.

En el 2021, López Aliaga tuvo una votación destacada, estando cerca del primer lugar en las elecciones presidenciales en Lima, obteniendo casi el 30 % en barrios de clase alta como San Isidro y Barranco. Por ese motivo, manifiesta su interés por ser alcalde de Lima en el 2022. En la visión de López Aliaga, el “caviar” pone en peligro la fantasía de una familia-nación moderna dirigida por actores tradicionales: empresarios, militares y curas (Raygada 2021). Este empresario considera que un comunista de sector social bajo es un “terrucos”. El ataque a los periodistas críticos y a las “abuelas terroristas” fue otro punto de su campaña (Raygada 2021).

En un acto de la campaña en el 2021, el discurso de López Aliaga fue: “Perú ¿va a ser Venezuela, Cuba, Corea del Norte? Sobre mi cadáver señores [...]. Aquí se ha juntado la ola verde corrupta brasileña, la ola negra del Foro de Sao Paulo, donde está todo el marxismo latinoamericano, que no tiene referencia en ninguna parte del mundo”.⁸⁵ De este modo, el entonces candidato se hacía eco de los principales ejes de la Carta de Madrid de Vox. Se ha señalado, con respecto a López Aliaga que

[...] tenemos, en López Aliaga, dos deseos con sus respectivas utopías. La primera es el retorno a una época mítica previa a los partidos comunistas en que existía una familia-nación cristiana tutelada por actores tradicionales como empresarios, militares y eclesiásticos. Es la utopía de la república aristocrática. La segunda es un salto hacia adelante en que Perú se convierte en una potencia económica y los peruanos emprendedores en ciudadanos del mundo (Raygada 2021, 111).

Tras las elecciones del 2021, las denuncias de fraude de Keiko Fujimori parecieron seguir el libreto trumpista. En este sentido, se hace visible la influencia del trumpismo en la derecha latinoamericana.⁸⁶ En esta gesta electoral y su posterior denuncia de fraude, Keiko tuvo el apoyo de la clase dominante de Lima, medios de comunicación, empresarios y gran parte de la clase media (Levitsky y Vergara 2021). La campaña de Keiko en el 2021 llevó inversiones de millones de dólares con revistas y carteles anunciando la llegada del “comunismo”. Puede pensarse que, a partir de este proceso, la derecha peruana

85 Rafael López Aliaga, “Gran Marcha por el Perú y la Democracia”, Facebook.

86 Entrevista a Steven Levitsky (26/09/2021).

salió al extranjero para reclamar que hubo fraude, y ahí se pusieron en contacto con líderes latinoamericanos de derecha y con Vox.⁸⁷

Si bien históricamente el monopolio de la derecha lo ha tenido el fujimorismo, con el surgimiento de Renovación Popular, este monopolio podría estar amenazado, con las figuras de Rafael López Aliaga y Jorge Montoya.

Fujimori es el pasado autoritario a revivir por parte de la derecha peruana. Esta vertiente autoritaria y populista explica la fortaleza de la derecha. En este sentido, “la narrativa fantasmática que sostiene tanto a la nación peruana como a la derecha radical es que Fujimori refundó la nación mediante un golpe de Estado que permitió acabar con el terrorismo, la hiperinflación y elevar el nivel de vida de los peruanos” (Raygada 2021, 110). Keiko es líder de una organización partidaria débil que se estructura en torno a su liderazgo personalista. El fujimorismo inicial no tuvo interés en formar un partido político propio fuerte. Como descendiente de Alberto Fujimori, mantiene el carisma, que se basa en la capacidad de haber derrotado al terrorismo (en este sentido, el fenómeno tiene similitudes con el liderazgo de Uribe en Colombia). El enemigo planteado por el fujimorismo han sido las organizaciones de derechos humanos. La permanencia luego de la caída del fujimorismo fue el modelo económico y los tecnócratas asociados a esa visión neoliberal (Vergara y Encinas 2021).

Jorge Montoya y José Cueto, del partido Renovación Popular, están vinculados con la Marina y el terrorismo de Estado, representan el ala más dura del Ejército. Montoya fue uno de los oficiales que firmó la llamada “acta de sujeción” para garantizar la impunidad de los jefes militares ante los juicios por las violaciones de derechos humanos cometidas durante el Gobierno de Alberto Fujimori.⁸⁸ Con respecto a la Carta de Madrid, Montoya ha valorado la iniciativa y señalado que “necesitamos una alianza entre los partidos de derecha de todo el continente para frenar el avance del comunismo”.⁸⁹ Montoya es un exmarino que representa a los militares en retiro y sostiene que jamás han cometido violaciones de derechos humanos, sino que fueron patriotas que salvaron al país del comunismo.⁹⁰ En el tono conspirativo que caracteriza a las derechas radicales, Montoya sostiene que Castillo “tiene un objetivo claro: primero cerrar el Congreso y después establecer un Estado comunista [...]”.

87 Entrevista a Jonathan Castro (07/01/2022).

88 Cecilia Méndez, “‘Comunismo’ versus democracia: una falsa dicotomía”, *La República* (10/05/2021).

89 “La Carta de Madrid es una buena iniciativa para hacer frente al Foro de Sao Paulo”, *La Gaceta de la Iberofera* (06/06/2021).

90 Entrevista a Jacqueline Fowks (09/09/2021).

Debe tener asesores cubanos que son expertos en estos temas, del Foro de Sao Paulo, asesores venezolanos”.⁹¹

Esta ala fue criticada al caer Fujimori, pero ellos sostienen que “nosotros ganamos la guerra y no nos reconocen el sacrificio que hicimos”. Se oponen a la Comisión de la Verdad y la Reconciliación. La Marina está vinculada con grupos de inteligencia y empresas de seguridad.⁹²

Renovación Popular se encuentra constituido por dos alas: la militar y la religiosa. La militar está representada por Montoya y Cueto, exmilitares del Ejército. La religiosa está representada por Alejandro Muñante, Jorge de Lama y Milagros Aguayo. Esta última es pastora de la Casa del Padre, una iglesia de clase alta, conservadora, que defiende la teología de la prosperidad, una doctrina nacida en Estados Unidos. Se trata de una prosperidad menos material y más emocional, ya que es un público de clase alta el que asiste a su Iglesia.⁹³ Muñante, un abogado religioso de la Red Nacional de Abogados Pro Familia, ha señalado al periódico de Vox que “Sendero continúa activo en las ideas. Ya lo intentaron hacer por la vía de las armas, ahora lo van a hacer por la vía democrática, y tal vez mañana lo harán por la violencia. [...]. Tenemos que estar unidos como país para vencer a aquellos que quieren quitarnos la libertad que Dios nos ha dado”.⁹⁴ Por su parte, el exmilitar Cueto acusa al Gobierno de estar relacionado con organizaciones “terroristas”. Ya desde antes de la asunción de Pedro Castillo, señalaba que “estamos en la disyuntiva entre seguir en la democracia y caer en el precipicio del comunismo [...]. Ante un presidente que se sale de lo que ordena la Constitución pierde legitimidad y por lo tanto es el Congreso el llamado a tomar acción con el respaldo de las fuerzas civiles y militares”.⁹⁵

La congresista Adriana Tudela, quien se define como “provida”, viene de una familia dedicada a la política. Es hija de Francisco Tudela, exvicepresidente de Alberto Fujimori, miembro de la organización católica conservadora Opus Dei y uno de los protagonistas del Foro Madrid de Vox en Bogotá, organizado en el 2022. Adriana es cercana al expresidente del Congreso y miembro del Congreso Iberoamericano por la Vida y la Familia, Pedro

91 José Antonio Fúster, “Almirante Jorge Montoya: ‘La gestión de Castillo obedece a un plan: la destrucción de las instituciones’”, *La Gaceta de la Iberosfera* (11/02/2022).

92 Entrevista a Francisco Durand (17/09/2021).

93 Entrevista a Guillermo Flores (21/10/2021).

94 Jovel Álvarez Solís, “Alejandro Muñante: ‘Pedro Castillo quiere traer a Perú la fórmula de Chávez, Castro y Morales’”, *La Gaceta de la Iberosfera* (06/06/2021).

95 Jovel Álvarez Solís, “Los venezolanos nos han advertido para que no cometamos el mismo error en Perú”, *La Gaceta de la Iberosfera* (05/06/2021).

Olaechea, ya que lo considera una “persona cercana a su familia”. Se siente ideológicamente alineada con él, a la derecha en el espectro político, en torno a lo que denomina como “la defensa del libre mercado, el rol subsidiario del Estado y la primacía de la libertad individual”. En la última elección del 2021, apareció la oportunidad de postularse al Congreso, porque se estaba postulando a la presidencia el economista liberal-conservador Hernando De Soto. Tudela consideró esto como una “oportunidad dorada para postular”. Sobre el Gobierno de Castillo, considera que se trata de un “Gobierno abiertamente comunista, defienden ideas antidemocráticas, totalitarias, desde el punto de vista ideológico. [...] Profesan la ideología terrorista de Sendero Luminoso. Tenemos el Gobierno del Movadef”.⁹⁶ Como firmante de la Carta de Madrid, señala:

Firmé porque luego de la campaña 2021, vino Víctor González, secretario general de Vox. Es un intento por organizar a los partidos de derecha a nivel regional y mundial, en Latinoamérica y Europa, para defender el estado de derecho. Esto es, economía de mercado, libertades individuales y combatir a la izquierda latinoamericana. Es un esfuerzo necesario e importante.⁹⁷

Por su parte, la congresista de Fuerza Popular Rosangella Barbarán estudió en un colegio para hijos de militares, donde fue presidenta del Consejo Estudiantil. En el 2015, ingresa a la Secretaría Internacional de Juventudes de Fuerza Popular, siendo electa en el 2021 como la congresista más joven del Congreso. Señala que “siempre tuve un gusto por el Gobierno de Alberto Fujimori, sus dos Gobiernos [...], era el partido liberal en lo económico, conservador en lo social. Era el único partido político que tenía las ideas que yo defendía”. A su vez, adhiere a la visión conspirativa que “los caviares han ganado la batalla narrativa. Están inmersos en todos los rubros, medios, partidos políticos, instituciones del Estado, Poder Judicial y Ministerio Público”. Barbarán señala que también se adhirió al movimiento de derecho internacional, ya que:

La Carta de Madrid abraza un sentir de muchas personas de lucha contra el comunismo que ya se está instalando en todos los países de América Latina. Esperemos que se puedan lograr consensos internacionales, para ayudar a paí-

96 Entrevista a Adriana Tudela (14/01/2022).

97 Entrevista a Adriana Tudela (14/01/2022).

ses que lastimosamente están secuestrados por el comunismo. La narrativa de izquierda radical ha ganado en todos los países, es importante que nos juntemos para hacer frente a esto y que la lucha sea internacional.⁹⁸

Vemos cómo, en estos políticos de derecha radical, la idea sobre la existencia de una conspiración “caviar” en Perú se torna equivalente a la de una conspiración *comunista* en América Latina. Por eso, cobra sentido que la lucha sea “internacional”, lo que avala, desde este punto de vista, razones para la adhesión a la estrategia de Vox.

6. Conclusiones

Cuando la derecha peruana sale a denunciar internacionalmente fraude al estilo trumpista es que aparece en esa búsqueda de legitimación antidemocrática su vinculación con estas nuevas redes internacionales.⁹⁹ Esta es una de las razones por las cuales la derecha peruana sobresale entre los firmantes de la Carta de Madrid. El lenguaje beligerante contra el adversario político “comunista” y la intolerancia a la democracia encuentran en la alianza con Vox una estrecha afinidad. Keiko Fujimori definió a Vox, en su participación en el festival Viva 21, como “un símbolo de la unidad hispánica contra el socialismo del siglo XXI”.¹⁰⁰

Frente a una derecha económica y políticamente unificada, que cuenta con redes internacionales y medios, el Gobierno de Castillo aparece como débil. Sus divisiones internas son expresión de esa debilidad, así como los conflictos entre “reformistas” y “revolucionarios” en la lucha por el poder.

A su vez, el “archipiélago conservador” se ha activado plenamente contra el Gobierno.

Mientras el empresariado procura mantener un discurso más conciliador, los medios de derecha y los congresistas adquieren una postura más beligerante. Los empresarios y las calificadoras internacionales de riesgo procuran centrarse en el rechazo a la Asamblea Constituyente, presionando con los conceptos de “incertidumbre” y “riesgo político”. Las calificadoras de crédito internacional bajan la nota peruana como una forma de presión, aspecto

98 Entrevista a Rosangella Barbarán (03/02/2022).

99 Entrevista a Jonathan Castro (07/01/2022).

100 Andrea Moncada, “What’s with All the Imperial Spanish Flags in Peru (and Elsewhere)?”, *Americas Quarterly* (25/10/2021).

enmascarado en el lenguaje tecnocrático de los organismos internacionales. Mientras, en los medios y la oposición llueven las acusaciones al Gobierno por “comunista” y “senderista”, creando la idea de una amenaza que resulta imperioso derribar, en un tono de campaña permanente y agitación que busca legitimar una destitución irregular.

Sin embargo, se hace difícil no ver los lazos entre ambos. Los empresarios se presentan como un rostro amable de la posición dura que sostienen los medios. Lo que parece suceder es que un Gobierno constituido por una izquierda provinciana y radical ajena al centro del poder histórico (Lima) genera temores e histeria social en la elite del país. Detrás de las acusaciones de comunista a Castillo se esconde el miedo de las elites por la democratización. Se recupera así en la histeria anticomunista, algo que no se veía desde el Gobierno del militar de izquierda Velasco Alvarado (Lynch 2021).

Las denuncias de fraude organizadas por Keiko Fujimori develaron la principal estrategia inicial de la derecha frente a Castillo: impedir que pudiera asumir para impedir un quiebre en la reproducción del modelo neoliberal peruano (Durand 2021).

En la derecha peruana frente al Gobierno de Castillo hay temas clásicos de la derecha latinoamericana, como la recuperación de una experiencia autoritaria como fundante, el fujimorismo, o el uso de Venezuela y Cuba como forma de unificar temor frente al “enemigo comunista”. Esta división polarizante entre los “demócratas” que estarían amenazados por un “Gobierno comunista” busca justificar acciones antiinstitucionales en la lucha contra un adversario político demonizado.

La presencia de las Fuerzas Armadas, empresarios, medios e iglesias resultan actores clave en el ejercicio de este poder conservador y autoritario.

Hemos visto también las profundas vinculaciones entre empresarios y medios de comunicación. Esto se evidencia particularmente en el caso de Erasmo Wong con Willax y su apoyo especial por la figura de Rafael López Aliaga como forma de abrirse camino entre la elite tradicional del país.

Lo que vemos es cómo entre distintas instancias de la sociedad civil, los medios, el Congreso, las redes internacionales y el empresariado se encuentran confluencias en torno a determinados puntos:

- El modelo económico no debe ser modificado y por eso la oposición rutilante a una Asamblea Constituyente;
- El Gobierno encarna un peligroso “comunismo” dirigido desde La Habana y aquí se manifiesta especialmente la retórica formada desde

el extranjero y las redes internacionales (Vox y el Partido Republicano de Estados Unidos) frente a una “amenaza” que unifica a los grupos dominantes del país;

- Los “caviars”, grupos progresistas de la clase media limeña, deben ser perseguidos como forma de disciplinamiento ideológico y castigo social. Se pretende establecer en torno a ellos una especie de “cierre social” excluyente al ser considerados “traidores de clase”;
- Los sectores populares son estigmatizados al votar por Castillo y vistos como subordinados, que deben acatar su lugar establecido en la sociedad al “vivir de los impuestos” de las clases altas. Esto incluye rasgos discriminatorios y coloniales en la visión del poder que se aplican al propio presidente, y por extensión a sus votantes. Esto también sucedió con Lula en Brasil.
- Frente a la crisis democrática peruana y regional provocada por la pandemia, la radicalización derechista se vuelve un incentivo efectivo como forma de movilizar al “archipiélago conservador” y bloquear el cambio social.

En este sentido, se muestra cómo la derecha y las elites del país sujetan en la concentración del poder y las decisiones clave de la economía, los medios y la política un blindaje al cambio social. Una “democracia blindada” al cambio social (Knight, 2005).

Existen, como hemos visto, determinados “nodos” discursivos y simbólicos sobre los cuales se monta esta ofensiva derechista, tales como el “anticomunismo”, la crítica al “caviar”, la defensa a ultranza del capítulo económico de la Constitución de 1993, la negativa frente a una posible Asamblea Constituyente, etc.

Pareciera entonces que hemos pasado desde el “archipiélago conservador” del pasado a un ensamblaje entre estos actores que tiempo atrás parecían más divididos. La oposición a un Gobierno débil, pero que genera temor de radicalización como el de Castillo, pareciera haberlos unido. Esta situación en la cual una oposición heterogénea logra homogeneizar sus intereses en oposición al populismo de izquierda es reiterada en la historia latinoamericana, y recuerda las oposiciones a Getulio Vargas, Juan Perón, Lula, entre otros (Benevides 1981).

El discurso autoritario, antidemocrático y blindado al cambio social encuentra afinidad electiva con la propuesta de Vox. Las bondades de la coloni-

zación, el catolicismo, resuenan mucho en una elite que ha querido ser más española que peruana.¹⁰¹

La construcción de la narrativa del Gobierno de Castillo como “comunista” tiene plena vigencia en la narrativa opositora. Esto explica también la recepción realizada a los diputados de Vox Hermann Tertsch y el director de la Fundación Disenso, Jorge Martín Frías, en el Congreso de Perú durante el 2021. Es plenamente funcional a los intereses de su narrativa.

Es una derecha que defiende el orden moral, económico y social. Apela a prácticas autoritarias para la defensa del orden, y así otorga importancia al fin antes que a los medios. Parece sostener de forma autoritaria que la clase media blanca no tiene que votar por Castillo, por él votan los *cholos*. Llama traidores a los que no votan por ellos. El problema para esta clase dominante reside en cómo puede imaginarse que construye una política nacional. Tiene problemas para la construcción de un discurso que detente legitimidad, y por eso recurre a legitimidades externas como Vox o el Partido Republicano.¹⁰² Se trata de una derecha que solo se mira a sí misma y su visión del mundo. No hay un reconocimiento de las expectativas de los otros, despreciados por una mirada colonial y racista.

Hay en los últimos años, con la movilización popular peruana, un rebalanceo, y entonces la democracia se convierte en un orden más conflictivo para las elites. Aparece así la desconfianza en la democracia, y se manifiesta en estos grupos la denuncia de una manipulación.¹⁰³ Cuando hay para distribuir, los choques son menores. Pero la pandemia ha limitado el crecimiento económico y se expanden las situaciones conflictivas, como también sucedió en Brasil entre el 2013 y el 2016.

101 Entrevista a Andrea Moncada (07/11/2021).

102 Comentarios de María Isabel Remy (18/01/2022).

103 Comentarios de Carlos Adrianzén (18/01/2022).

Referencias bibliográficas

- Cannon, B. 2016. *The Right in Latin America: Elite Power, Hegemony and the Struggle for the State*. Londres: Routledge.
- Crabtree, J., y Durand, F. 2017. *Perú: élites del poder y captura política*. Lima: Universidad del Pacífico.
- De Mesquita, M. 1981. *A UDN e o udenismo. Ambiguidades do liberalismo brasileiro (1945-1965)*. Río de Janeiro: Paz e Terra.
- Dargent, E. 2021 (23 de septiembre). Perú, entre la crispación y la mediocridad. *New York Times*. <https://nyti.ms/3zkf3wx>
- Eaton, K. 2014. New Strategies of the Latin American Right: Beyond Parties and Elections. En J. Luna y C. Rovira (Eds.). *The Resilience of the Latin American Right*. Baltimore: John Hopkins University Press.
- Goldstein, A. 2018. *Prensa tradicional y liderazgos populares en Brasil*. Chapel Hill: UNC Press Books.
- Goldstein, A. 2020. *Bolsonaro. La democracia de Brasil en peligro*. Buenos Aires: Marea Editorial.
- Hughes, E., Riesman, D. y Becker, H. 2017. *The Sociological Eye: Selected papers*. Londres: Routledge.
- Levitsky, S. y Vergara, A. 2021 (23 de junio): Tácticas trumpianas amenazan la democracia en Perú. *New York Times*. <https://nyti.ms/3zrBakN>
- Loxton, J. 2014. The Authoritarian Roots of New Right Party Success in Latin America. En J. Luna y C. Rovira (Eds.). *The Resilience of the Latin American Right*. Baltimore: John Hopkins University Press.
- Luna, J., y Rovira, C. 2021. Castigo a los oficialismos y ciclo político de derecha en América Latina. *Revista Uruguaya de Ciencia Política*, 30(1), 135-156.
- Lynch, N. 2020. La derecha peruana: de la hegemonía a la crisis (1990-2020). *Revista CIDOB d'Afers Internacionals*, 126(3), 117-138.
- Lynch, N. 2021 (19 de agosto). Los usos indiscretos del comunismo en el Perú. *Nodal*. <https://bit.ly/3cfqTyI>
- Mills, C. 1956. *The Power Elite*. Oxford: Oxford University Press
- Mills, C. 1964. *Poder, política, pueblo*. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.
- Molina, F. 2021 (agosto). ¿Por qué odian tanto a Pedro Castillo? *Le Monde Diplomatique*. <https://bit.ly/3aTJHmL>
- Ubilluz, J. 2021. Sobre la especificidad de la derecha radical en América Latina y Perú. De Hitler y Mussolini a Rafael López Aliaga. *Discursos del Sur*, (7), 85-116.

- Sifuentes, M. 2019. *K. O. PPK. Caída pública y vida secreta de Pedro Pablo Kuczynski*. Lima: Planeta.
- Sweezy, P. y Huberman, L. 1954. The Roots and Prospects of MacCarthysm. *Monthly Review*, 5(9). https://doi.org/10.14452/MR-005-09-1954-01_1
- Vergara, A. y Encinas, D. 2021. From a Partisan Right to the Conservative Archipelago: Political Violence and the Transformation of the Right-Wing Spectrum in Contemporary Peru. *Politics after Violence* (pp. 226-249). Texas: University of Texas Press.